

AGENDA DE LAS RELACIONES COLOMBO-VENEZOLANAS (JULIO-DICIEMBRE 2018)

Selección de noticias sobre la actualidad en
Venezuela y Colombia.

Por **MELITZA ATENCIO**

ECONOMÍA Y DESARROLLO:

COLOMBIA Y VENEZUELA INTERCAMBIAN US\$ 130 MILLONES EN PRIMER TRIMESTRE DE 2018

El intercambio comercial entre Venezuela y Colombia durante el primer semestre del 2018 se estableció en los 130 millones de dólares, lo que significa un millón de dólares adicional al registrado en el mismo periodo del año anterior según los datos de la Cámara de Integración Económica Venezolano Colombiana (Cavecol). Además, la entidad señala que durante este periodo el comercio entre ambas naciones ha tenido estabilidad, pero se evidenciaron cambios por la disminución de exportaciones desde Venezuela mientras aumentaron las importaciones de Colombia, según la cifras del Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE) colombiano y estudios de Cavecool. Así, las exportaciones venezolanas hacia la nación neogranadina disminuyeron 31% al alcanzar US\$ 41 millones en el primer trimestre del año 2018, frente a US\$ 59 millones en el mismo período del 2017, por el contrario, las importaciones de Venezuela provenientes de Colombia alcanzaron US\$ 89

millones en el primer trimestre del 2018 frente a los US\$ 70 millones del mismo periodo en 2017, es decir, un aumento del 27%.

LN 06/07/2018. <https://lanacionweb.com/nacional/colombia-y-venezuela-negociaron-130-millones-de-dolares-en-primer-trimestre-de-2018/>

POLÍTICA EXTERIOR:

ECUADOR RECHAZA POSIBLE INTERVENCIÓN MILITAR DE EE.UU. EN VENEZUELA

Lenin Moreno, presidente de Ecuador, rechazó la posibilidad de una intervención militar de los Estados Unidos en Venezuela, durante una conferencia con la prensa extranjera en Quito. El presidente Donald Trump planteó en agosto pasado la posibilidad de intervenir en Venezuela, según versiones publicadas en la prensa estadounidense. La afirmación se produce en medio de un impasse en la relación de Ecuador con Caracas y La Paz por declaraciones del presidente venezolano Nicolás Maduro y su homólogo boliviano Evo Morales quienes rechazaron una orden de prisión de la justicia ecuatoriana contra el expresidente Rafael Correa.

LN 05/07/2018. <https://lanacionweb.com/internacional/presidente-de-ecuador-rechaza-possible-intervencion-militar-de-eeuu-en-venezuela/>

EMBAJADA DE AUSTRIA CIERRA SU SEDE EN VENEZUELA

La embajada de Austria en Caracas envió un comunicado para notificar que el 31 de julio de 2018 cerrará las puertas de su sede en el país, razón por la cual Venezuela entrará en la jurisdicción de la representación austriaca de La Habana, Cuba, a partir del 1 de agosto. Además, se informó que los casos pendientes de personas con solicitudes de documentos y nacionalidad seguirán en proceso y la entrega y envío de los mismos se manejarán desde La Habana, mientras que quienes deban cursar un nuevo trámite administrativo deberán hacerlo desde las representaciones diplomáticas y consulares de Santo Domingo, en República Dominicana y la ya señalada de Cuba.

EE 05/07/2018. <http://elestimulo.com/blog/austria-cerrara-su-embajada-en-venezuela-a-finales-de-julio/>

COLOMBIA PROTESTA POR INCURSIÓN MILITAR DE VENEZUELA EN SU TERRITORIO

Colombia presentó una nota de protesta ante Venezuela por una incursión de dos helicópteros militares que desembarcaron tropas en una zona fronteriza. El Gobierno de Iván Duque calificó el incidente de “violación a la soberanía de Colombia”- que se produjo el domingo en el sector de Vetas de Oriente, municipio de Tibú, departamento de Norte Santander. Ese día, dos helicópteros militares, identificados con las siglas de la Guardia Nacional (GNB) y efectivos armados, pertenecientes a la Fuerza Armada Nacional de Venezuela fueron desembarcados en ese sector, según la cancillería colombiana. Colombia presentó una nota “expresando la más enérgica protesta”, ante la embajada de Caracas en Bogotá. Los dos países han cruzado reclamos similares en los últimos años por varios incidentes en la línea limítrofe en la que operan guerrilleros, contrabandistas de mercancía y bandas armadas del narcotráfico.

ET. 23/08/2018. <https://www.eltiempo.com/colombia/otras-ciudades/denuncian-incursion-de-guardias-venezolanos-en-territorio-colombiano-258442>

COLOMBIA COLABORARÁ EN INVESTIGACIÓN DE ASESINATO DE MILITARES VENEZOLANOS

El canciller colombiano, Carlos Homes Trujillo, señaló en un comunicado oficial que Colombia “estará atento a facilitar toda la colaboración que sea requerida, mediante las vías de cooperación judicial”. El comunicado de la Cancillería se produce después de que Venezuela denunciara el lunes la “incapacidad” de Colombia para controlar a sus grupos armados ilegales, en boca del ministro de Defensa venezolano, general Vladimir Padrino, quien señaló en la televisión gubernamental: “rechazamos con contundencia la incapacidad del Estado colombiano” para “controlar sus grupos (irregulares), su violencia y su narcotráfico”. El ataque, según Padrino, ocurrió el domingo cuando una patrulla de la Guardia Nacional, una policía militarizada, fue atacada por paramilitares en represalia por la captura de algunos de sus compañeros, aunque partidos opositores culparon de esos hechos al ELN, que es una guerrilla colombiana que actúan en la frontera de ambos países.

ET. 06/11/2018. <https://www.eltiempo.com/politica/gobierno/respuesta-de-colombia-sobre-asesinato-de-miembros-de-la-guardia-nacional-bolivariana-290118>

COLOMBIA DENUNCIA “VIOLACIÓN TERRITORIAL” POR EFECTIVOS MILITARES VENEZOLANOS

El ministro de Relaciones Exteriores de Colombia, Carlos Holmes Trujillo, denunció una nueva “violación del territorio nacional” por parte de miembros de la Guardia Nacional de Venezuela en el sector Pica del Dos, en el municipio de Tibú del departamento Norte de Santander el 1 de noviembre. La situación mereció una nota de protesta de la Cancillería colombiana, emitida el 7 de noviembre, en la que se detalla que este tipo de acciones políticas y militares son “violatorias a la soberanía nacional”.

ET. 07/11/2018. <https://www.eltiempo.com/politica/gobierno/cancilleria-confirma-nueva-incursion-de-tropas-venezolanas-en-colombia-290742>

RELACIONES INTERNACIONALES

GRUPO DE LIMA PREOCUPADO POR MOVILIZACIÓN MILITAR VENEZOLANA EN FRONTERA CON COLOMBIA

El Grupo de Lima manifestó su profunda preocupación por informaciones recientes sobre movilización de armamento y aviones de combate por parte de Venezuela a la frontera con Colombia, acciones que se contradicen con el espíritu de la Proclama sobre América Latina como Zona de Paz aprobada en 2014 por la CELAC. La nota, suscrita por los Gobiernos de Argentina, Chile, Colombia, Costa Rica, Guatemala, Honduras, México, Panamá, Paraguay y Perú, apunta a las “graves violaciones a los derechos humanos” en Venezuela, precisando que tales actos “incluyen ejecuciones extrajudiciales, uso excesivo de la fuerza, arrestos arbitrarios, tortura y malos tratos, y la falta de acceso a la justicia, así como la erosión de los controles y equilibrios institucionales y de la democracia en ese país”. Los países condenaron la ruptura del orden constitucional y del estado de derecho en Venezuela, “reflejada en la pérdida de instituciones democráticas y la falta de garantías y libertades políticas para todos los ciudadanos”. En ese contexto, reiteran su desconocimiento de “la legitimidad y credibilidad del proceso electoral” que concluyó el pasado 20 de mayo, “por no cumplir con los estándares internacionales, no haber contado con la participación de todos los actores políticos venezolanos y haberse desarrollado sin las garantías necesarias para un proceso libre, justo, transparente y democrático”. Asimismo, reconocieron la reciente resolución de la Asamblea General de la Organización de los Estados Americanos (OEA) que busca “apoyar el restablecimiento de la democracia en Venezuela, en el marco de la Carta Democrática Interamericana”. Por último, el Grupo de Lima expresó su disposición a implementar, de conformidad con sus respectivos marcos legales y con el derecho internacional aplicable, “medidas a nivel político, económico y financiero para coadyuvar al restablecimiento del orden democrático en Venezuela”.

EC. 17/07/2018. <https://efectococuyo.com/internacionales/grupo-de-lima-preocupado-movilizacion-militar-venezolana-en-frontera-con-colombia/>

DERECHOS HUMANOS:

SOLICITUDES DE REFUGIO DE VENEZOLANOS EN BRASIL SE DUPLICARON EN SEIS MESES

El número de solicitudes de refugio de venezolanos en Brasil aumentó de 17.865 a 35.540 durante el primer semestre de 2018, lo que representa un incremento del 98%. Además de los pedidos de refugio, otros 11.100 solicitaron residencia temporal, en tanto que 10.100 agendaron una cita para regularizarse en la Policía Federal, encargada de los trámites migratorios, en total, 56.740 venezolanos han buscado formas de legalizar su situación en Brasil en los primeros seis meses del año. Se estima que en los dos últimos años, 1,5 millones de venezolanos abandonaron su país, sumergido en una crisis política y económica, agravada por la falta de servicios básicos, escasez de alimentos y medicinas, altos índices de violencia e inflación.

LN. 17/07/2018. <https://lanacionweb.com/internacional/solicitudes-de-refugio-de-venezolanos-en-brasil-se-duplicaron-en-seis-meses/>

COLOMBIA DENUNCIA EN LA OEA LA CRUDA REALIDAD EN LA FRONTERA CON VENEZUELA

Colombia denunció ante el Consejo Permanente de la Organización de Estados Americanos (OEA) la “dramática y cruda realidad humanitaria” en la frontera de su país con Venezuela, en un momento en que recibe diariamente 1.500 migrantes. La dramática y cruda realidad humanitaria observada en nuestra visita a la frontera exige que nuestros Estados tomen conciencia de dicha realidad. Estamos frente a un hecho que nos afecta a todos los países”, afirmó el embajador de Colombia ante la OEA, Alejandro Ordóñez, quien destacó que cada

día entran a su país con vocación de permanencia 1.500 venezolanos y que ya hay en su país 1.032.000 venezolanos. Sin duda, Venezuela está sumida en una grave crisis política y económica que ha obligado a 2,3 millones de personas a abandonar su país desde 2015, según la ONU. Esta crisis ha provocado escasez de alimentos y medicinas y, según el Fondo Monetario Internacional (FMI), la inflación en 2019 alcanzará un nivel de 10.000.000%.

ENS. 12/12/2018. <https://elnuevosiglo.com.co/articulos/12-2018-colombia-entrena-paramilitares-para-matarme-maduro>

MIGRACIÓN

MIGRACIÓN COLOMBIA IMPLEMENTA NUEVOS CONTROLES FRONTERIZOS EN CÚCUTA

Funcionarios equipados con dispositivos electrónicos de última tecnología, se encargarán de validar los documentos de viaje de las más de 48 mil personas que diariamente cruzan por los tres pasos habilitados en el departamento Norte de Santander, según informó el director general de Migración Colombia, Christian Krüger Sarmiento. La medida, que inicialmente funcionará solo en esa entidad, permitió en la semana de pruebas, la identificación de cerca de 21 mil Tarjetas de Movilidad Fronteriza (TMF) falsas, así como la captura de dos extranjeros buscados a través de circular roja de Interpol por el delito de narcotráfico. Según Krüger Sarmiento, con este tipo de medidas no solo se busca tener un mayor orden en materia migratoria, sino blindar al país frente a posibles amenazas que puedan llegar a atentar contra la seguridad nacional.

LO. 12/07/2018. <https://www.laopinion.com.co/frontera/escanean-tarjetas-fronterizas-y-camaras-monitorean-el-puente-158087>

DUQUE ASEGURA QUE LA MIGRACIÓN VENEZOLANA ES UN DESAFÍO PARA COLOMBIA

El mandatario colombiano, Iván Duque, calificó como desafiante para el Gobierno de Colombia el éxodo de venezolanos que llegan al país buscando escapar de la crisis. El presidente señaló que Colombia no puede ignorar esta situación “minimizando el impacto”.

LN. 03/09/2018. <https://lanacionweb.com/internacional/duque-asegura-que-la-migracion-venezolana-es-un-desafio-para-colombia/>

ONU: EL 80% DE LOS REFUGIADOS VENEZOLANOS EN COLOMBIA SUFRE INSEGURIDAD ALIMENTARIA

El 80% de los refugiados venezolanos en Colombia sufre inseguridad alimentaria, según una encuesta elaborada por el Programa Mundial de Alimentos (PMA). Según la rueda de prensa el portavoz del PMA, Hervé Verhoosel, las familias que huyeron de Venezuela pueden quedarse en los centros de asistencia en la frontera colombiana entre tres y cinco días y después deben partir para dejar espacio a los recién llegados, tras lo cual su situación es de extrema vulnerabilidad al no tener fuentes de ingresos para alimentarse. Además, el PMA está ayudando a los recién llegados pero existe “una amplia falta de servicios básicos, enfrentan riesgos de protección y no saben cuándo comerán de nuevo”. Sin embargo, el flujo de venezolanos está afectando a las comunidades de acogida, especialmente a las indígenas, “que si bien han dado una buena bienvenida a los migrantes, no hay suficiente comida ni trabajo para todos, con lo cual pone a los locales en una situación complicada”.

EE. 14/09/2018. <https://www.elespectador.com/noticias/el-mundo/el-80-refugiados-venezolanos-en-colombia-sufren-inseguridad-alimentaria-segun-onu-articulo-812177>

LA MIGRACIÓN VENEZOLANA DESBORDA A LOS GOBIERNOS DE AMÉRICA LATINA

La crisis social, económica y política de Venezuela ha dejado de ser un problema exclusivo de ese país y ha devenido en uno para toda la región. Las principales potencias han presionado en vano en los últimos años para lograr una salida a la deriva autoritaria de Nicolás Maduro, a quien señalan de responsable de la crisis. Pero ahora hay una enorme preocupación: la migración venezolana supera los 2,3 millones desde 2014 y ha puesto en aprietos a los Gobiernos de América Latina, que ven cómo la llegada masiva de ciudadanos a sus países puede desbordar los sistemas locales y comienza a generar brotes xenófobos. Los países de la región tratan de lograr una respuesta coordinada a la crisis que se acentuará tras las últimas medidas económicas de Nicolás Maduro. Los problemas para los países de la región son múltiples y de distinta escala. Lo más urgente es la asistencia a los migrantes, que llegan en malas condiciones físicas o con enfermedades que han de tratarse con urgencia. También hay problemas con los documentos legales, las exigencias varían dependiendo del país al que se desplacen los migrantes, también hay dificultades para renovar el pasaporte. Ecuador y Colombia impulsan iniciativas para lograr una respuesta coordinada a la crisis migratoria, y entre los que no comparten frontera, México, Chile y Argentina son los más activos.

EP. 27/08/2018. https://elpais.com/internacional/2018/08/24/america/1535132953_486611.html

COLOMBIA ANUNCIA EXPEDICIÓN DE TARJETA DE MOVILIDAD FRONTERIZA PARA VENEZOLANOS

EL director de Migración Colombia, Christian Krüger Sarmiento, anunció que a partir del martes 27 de noviembre de 2018 comenzará la expedición de una nueva Tarjeta de Movilidad Fronteriza (TMF), lo que le permitirá a los venezolanos ingresar a territorio colombiano. El presidente colombiano, Iván Duque, aseguró que el paso de migrantes a través de trochas genera delincuencia e inseguridad.

LO. 24/11/2018. <https://www.laopinion.com.co/frontera/se-expedira-nueva-tarjeta-de-movilidad-fronteriza-migracion-166449>

SEGURIDAD

EL GOBIERNO DE COLOMBIA Y EL ELN RETOMAN DIÁLOGO CON TRABAS EN CESE AL FUEGO

El Gobierno de Colombia y la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional (ELN) retomaron en La Habana el último ciclo de diálogos bajo la gestión del presidente Juan Manuel Santos, con dificultades para un alto al fuego y sin garantías para cumplir compromisos. Según un comunicado del ELN, la delegación del Gobierno no garantiza la “reciprocidad de las dos partes en el cumplimiento de los acuerdos” y tampoco “la ejecución de las transformaciones propuestas en el proceso y acordadas en la Mesa”. La última guerrilla activa de Colombia aseguró que “persisten diferencias que impiden firmar un nuevo acuerdo de cese al fuego bilateral”. Entre ellas se encuentra el hecho de que “el Gobierno no acepte el Derecho Internacional Humanitario (DIH) como el referente común para pactar acciones y acuerdos humanitarios”, aseguran en su comunicado.

ET. 02/07/2018. <https://www.eltiempo.com/justicia/conflicto-y-narcotrafico/gobierno-retomara-dialogo-con-el-eln-en-la-habana-238278>

ANARQUÍA Y CORRUPCIÓN ENVUELVEN LAS CALLES Y AVENIDAS DE LA FRONTERA

La avenida Venezuela de San Antonio del Táchira, puerta de entrada y salida entre Venezuela y Colombia, se ha convertido en un ícono del abandono y la desidia. Basura, malos olores, total insalubridad y desorden, son parte del día a día al que han tenido que acostumbrarse sus habitantes desde que inició la llegada de ciudadanos provenientes de diferentes ciudades del territorio nacional, así lo denunció Carlos Chacón, concejal del municipio Bolívar, mediante nota

de prensa. También se ha convertido en el ícono de la desidia de la Guardia Nacional, ellos se aprovechan de la anarquía, se lucran del desorden, se llenan los bolsillos gracias a la corrupción y su inacción. Uno de los tantos casos que hay es la insalubridad, los vendedores ambulantes están trabajando sin ningún tipo de permiso sanitario. Esto es culpa de los cuerpos de seguridad y demás entes competentes de la Alcaldía. Se observa también el transporte público, pues aunque en esta jurisdicción existe un terminal de pasajeros, no es respetado para el traslado de los ciudadanos, como lo señala la norma.

LN. 07/07/2018. <https://lanacionweb.com/sucesos/anarquia-y-corrupcion-envuelven-las-calles-y-avenidas-de-la-frontera/>

VARIOS DETENIDOS POR ROBO Y CONTRABANDO DE VEHÍCULOS EN TÁCHIRA

El Cuerpo de Investigaciones Científicas, Penales y Criminalísticas (CICPC) detuvo a siete ciudadanos colombianos y cuatro venezolanos acusados de robar y contrabandear vehículos en la frontera colombo venezolana. La información la dio a conocer por el director del CICPC, Douglas Rico, a través de su cuenta de Instagram, donde detalló que los sujetos fueron detenidos y apresados por dedicarse al contrabando, robo y hurto de vehículos en Táchira. Entre las incautaciones se encuentran nueve motos de diferentes marcas y modelos, diez bicicletas de carga adaptadas con piezas de motos, diez bicicletas sin modificaciones y teléfonos celulares con líneas colombianas y venezolanas. Todo este material incautado iba a ser vendido, presuntamente, en Colombia.

LN. 04/09/2018. <https://lanacionweb.com/sucesos/detenidos-siete-colombianos-y-cuatro-venezolanos-por-robo-y-contrabando-de-vehiculos-en-tachira/>

COLOMBIA DESMANTELA RED DE CONTRABANDO DE COMBUSTIBLE EN FRONTERA CON VENEZUELA

Iván Duque, presidente de Colombia, anunció que en las últimas 24 horas se han desmantelado una de las redes de contrabando de combustible, la cual se ubica en la frontera con Venezuela. Asimismo, el presidente colombiano afirmó que su país "tiene que enfrentar con el criterio de legalidad al contrabando", y aseguró que se están comenzado a ejecutar diversos operativos.

EN. 30/10/2018. https://www.elnacional.com/mundo/latinoamerica/gobierno-colombiano-desmantelo-red-combustible-frontera-venezolana_257819/?fb_comment_id=1449155911854225_1449424291827387

JEFA DEL SERVICIO DE MIGRACIÓN DE VENEZUELA Y OTRO OFICIAL SECUESTRAN A HOMBRE EN TÁCHIRA

La jefa del Servicio de Migración del estado Táchira y un oficial agregado de la recién creada Policía Migratoria, fueron detenidos al ser señalados de secuestrar a un hombre. En el hecho participaron otros dos funcionarios que se encuentran en fuga. El día del rapto la víctima transitaba en un vehículo y pasó por un punto de control de la Policía Migratoria situado en San Pedro del Río, allí fue obligado a salir del carro y se llevaron al hombre, por el que los secuestradores pedían 30 millones de pesos colombianos de rescate.

TC. 13/11/2018. <https://talcualdigital.com/index.php/2018/11/13/detienen-a-dos-funcionarios-de-la-policia-migratoria-por-presunto-secuestro/>

RED DE TRATA DE PERSONAS RECLUTABA VENEZOLANAS EN CÚCUTA Y LAS PROSTITUÍA EN BOGOTÁ

Un operativo sorpresa en el céntrico barrio Santa Fe de la capital de la República en contra del microtráfico y de la trata de personas ha dejado como balance preliminar la detención de 149 personas, de las cuales cinco son extranjeras. El fiscal Néstor Humberto Martínez añadió que tienen pruebas de que hubo una llamada del agente de Migración Colombia a uno de los jefes de la banda

de explotación sexual que hace presencia en el sector y que captaba mujeres en Cúcuta para traerlas a ejercer la prostitución en Bogotá.

LO. 23/11/2018. <https://www.laopinion.com.co/judicial/en-cucuta-una-red-de-trata-de-personas-reclutaba-venezolanas-166358>

VENEZUELA PIDE A COLOMBIA INVESTIGAR ENTRENAMIENTOS PARAMILITARES DIRIGIDOS POR EEUU

El canciller de la República, Jorge Arreaza, señaló que si el Gobierno de Colombia tiene la voluntad de evitar un conflicto con Venezuela, debe investigar la denuncia del presidente de la República, Nicolás Maduro, sobre planes de desestabilización. Además, indicó que el asesor de seguridad nacional estadounidense, John Bolton, planifica operaciones y acciones de fuerza de naturaleza ilegal y terrorista, que incluyen el asesinato del jefe de Estado, el derrocamiento del Gobierno legítimo y la imposición de un Consejo Transitorio de Gobierno mediante un esquema de intervención directa en Venezuela. Asimismo, señaló que el vecino país debe investigar lo declarado por el presidente Maduro, en cuanto a que en la base militar de Estados Unidos en Colombia, en el municipio Tona, departamento del Norte de Santander, se esté desarrollando un proceso de entrenamiento paramilitar a un grupo de 734 mercenarios de guerra.

LN. 13/12/2018. <https://lanacionweb.com/nacional/venezuela-pide-a-colombia-investigar-entrenamientos-paramilitares-dirigidos-por-eeuu/>

FISCALÍA COLOMBIANA BUSCA A DIEZ VENEZOLANOS SECUESTRADOS EN LA GABARRA

La Fiscalía General de Colombia conformó una comisión judicial para esclarecer el presunto secuestro de diez venezolanos, al parecer cuatro de ellos menores de edad, cuyo rastro se perdió desde la semana pasada, cuando supuestamente fueron llevados por la fuerza del corregimiento de La Gabarra, en la zona rural del municipio de Tibú, Norte de Santander. El hecho fue denunciado por la Fundación Progresar, que recibió una serie de imágenes y videos en los que los jóvenes aparecen amarrados de pies, cuello y manos, y al parecer, en manos de un grupo armado de la región, presumiblemente guerrilla. Sin embargo, no hay una denuncia formal por parte de la comunidad o familiares, que permitan a las autoridades iniciar una investigación de manera más acelerada y contundente. De acuerdo con la Fundación Progresar, organización defensora de derechos humanos, los jóvenes se encontrarían secuestrados y fueron atrapados por su presunta participación en actividades criminales.

ET. 14/12/2018. <https://www.eltiempo.com/colombia/otras-ciudades/fiscalia-busca-a-10-venezolanos-desaparecidos-en-el-catatumbo-305240>

SIGLAS DE LOS DIARIOS CONSULTADOS:

Venezuela	Colombia
EN: El Nacional	EE: El Espectador
LN: La Nación	ET: El Tiempo
LA: Los Andes	LO: La Opinión

Advertencia: Los lectores en Venezuela deben usar un VPN para acceder a las páginas web de los medios El Nacional de Venezuela y El Tiempo de Colombia, debido al bloqueo y censura del Gobierno a Internet.